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美术艺考各专业冷热不均 中国画专业受冷遇
考国画竟然不会拿毛笔，只为混文凭
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本报讯 记者 郦亮 再过几天，一
年一度的全国美术艺考又将全面拉开
序幕。本报记者了解到的情况是，今年
艺考人气爆棚，很多美术专业出现了
罕见的几百人取一人的盛况。

但就是在这一片繁荣之中，传统
的中国画专业却继续遭受冷落。“ 因为
考生少，中国画专业往往是众专业中
分数较低的，所以这也就成了想混一
张文凭的考生的理想去处。可是他们
中有的人连毛笔都不会拿。”美术评论
家、上大美院教授汤哲明在接受本报
专访时表示，国画专业受冷落，是因为
近年国画专业毕业生出路堪忧，而造
成这一切的是国画教育体制欠缺。

国画之困：
很多考生连毛笔都不会拿

中国美院艺考2月22日正式启
动。今年是这家著名美院艺考人气最
旺的一次，报考人数比往年增长了
50%，唯独中国画专业处境尴尬。

据介绍，此次中国美院国画专业
计划招生5人，按照常规起码应该有
30人进入复试，但最后的考生连这个
数目也没有达到。而且在此前的初试
阶段还出现了尴尬一幕：有的考生竟
连毛笔也不会拿，更不要说使用毛笔
去画山水静物了。

国画艺考的尴尬，中国最著名的
八大美院几乎都尝过滋味了。要确保
中国画专业不至于因没有生源而取
消，就必须降低招生门槛，面对连毛
笔都拿不好的这些考生，很多美院不
得不放弃国画的白描考试，转而参看
他们的素描、色彩等西方画法的成
绩———这些孩子往往运用水彩笔远
比毛笔要自如。

这样的做法引发了很多专家的
忧虑。天津美院教授霍春阳就将降低
门槛之举，称为国画专业的“ 投降”
行为，“ 我认为不能光看人数比例，人
数不是本质上的问题，关键在于学生
是否真心喜欢中国画，想学中国画。
打破中国画基本功测试的约束，报考
人数虽然多了，但质量未必高。”

汤哲明教授则告诉本报记者，现
在国画专业里不会拿毛笔的学生很
多，而且有的人讲明报考分数较低的
国画专业，就是为了“ 混一张文凭”，

所以大学四年他们也未必能学得了
多少东西，当初学校将他们招进来也
不过是为了凑满人数。

教育之惑：
“ 国画毕业生基本没法直接用”

有一家美院，国画专业招录比例
是1:10，而设计类专业的招录比例却
高达1:117。这反映了在“ 实用美术”
一家独大的今天，“ 纯艺术” 专业的
尴尬处境。事实上，国画专业遇冷与
近年国画专业毕业生就业难有直接
关系。汤哲明告诉记者，据他了解，国
画专业毕业生要么是去当老师，要么
是到出版社工作，还有一些会去拍卖
行。这使得很多潜在考生转投其他

“ 钱途光明”的艺术专业。
曾有一位艺术品拍卖行的老总

向本报记者抱怨，他们因为业务发
展，过去招过几名国画毕业生来当字
画鉴定师，“ 但是有的学生竟然对国
画没有多少概念，连流派也说不完
整，这又怎能鉴定真伪呢？而且我们
没有重新培养他们的义务。”

汤哲明也对本报记者坦言，现在
的国画专业毕业生基本没法直接用，
除非他们在艺术市场中摸爬滚打几
年。“ 平心而论，随着国画艺术转热，
社会对国画专业毕业生的需要量还
是很大的。现在的问题是，我们的毕
业生根本达不到社会的要求。所以国
画毕业生就业很难。”

而造成这种局面的原因，汤哲明
觉得根子还是在国画教育。“ 美术学
院这种形式本来就是西方的产物。我
们照搬了这种美术教育形式，却没有
想明白究竟应该如何在美院中教授
历史悠久的中国画。”

汤哲明告诉本报记者，“ 现在美
院国画专业基本教的是文人画，但这
并不是中国画的主流。等于说开头的
方向就定错了，后面再怎么改革都是
有偏差的。这使得国画教育变成了

‘ 夹生饭’。”
但是，要改变这种局面并非易

事。“ 宋代就有皇家画院专门培养国
画家。当务之急是要建立中国画教育
的体系。如果这个问题得不到解决，
我们永远只能培养出‘ 没法直接用’
的毕业生。”

本报讯 记者 闵慧 一部《 女
人一定要有钱》，让“ 歌手”黄龄在
话剧舞台上崭露头角。3月14、15、16
日，根据同名电影改编的都市情感
话剧《 等爱的女人》又将在上海商
城剧院隆重上演。该剧由知名香港
电影导演十五少（ 侯永财）执导，他
正是当年港版影片的导演。

除了黄龄担任女一号之外，沪
上颇具人气与知名度的三位时尚美
女———主持人万蒂妮、模特佟晨洁
以及演员徐以若将携手演绎各自的

“ 等爱”故事。
1994年，一部由叶童、吴家丽、

冯宝宝、王小凤等一线女星主演的
爱情电影《 等爱的女人》在影坛引
起轰动。导演十五少（ 侯永财）自豪
表示：“ 虽然我不是第一个把同名
电影搬上话剧舞台的导演，但我也
许是第一个把自己的电影作品经由
我手执导成话剧的导演。”难怪主
演之一徐以若接受采访时表示，当
年电影的女主角们都是影后了，希

望话剧也能给自己带来好运。
《 等爱的女人》故事从闺蜜间

八卦又犀利的私房话中娓娓道来，
讲述了四位学识高、工作好并拥有
美貌与智慧的闺蜜时常在聚会时探
讨情感话题并互相分享自己的恋爱
经历。她们拥有四种个性鲜明的性
格，但都渴望归宿、期待爱情。她们
在爱情来临时因为各自的不同性格
而各自经历了迥然不同的犹豫、彷
徨、考验与挫折。

以歌手身份出道的黄龄频频触
电，是否有意转型做演员？“ 我并没
有刻意要往演员转型，我的本职工
作还是歌手。有好的影视剧演出机
会，当然也不想放弃这种缘分。”

黄龄在《 等》 剧中饰演夏秀
男，一个收入不错的白领高管，拥
有着独立、坚毅的个性。和富豪男
友交往，却忍受不了见家长时被一
众豪门亲属拷问和奚落，愤然离
席，而因此痛失这段恋情。一夜间，
从一个“ 有爱的女人”变成了“ 等

爱的女人”。
这个人物无论是性格还是职业

都与黄龄本人有一定的距离，要尝
试走进这个人物的内心并不容易。
黄龄笑言，“ 希望通过演绎这部戏
之后能更懂得爱。”当被问及自己
究竟在“ 等”个怎么样的人时，黄龄
的回答倒很是简单：“ 在等一个脾
气好点的人。”

而在剧中饰演性格火辣、开放
的时尚设计师lily的佟晨洁在经历
了跟谢晖的失败婚姻后坦言，现在
在等的是一个“ 更成熟，更负责任
的人”。

首次出演话剧的主持人万蒂妮
饰演个性单纯、为人严谨、性格保守
又略带忧郁的职场女性陈冬梅。在
遇到了爱情后，她并不会主动出击，
需要姐妹们的不断鼓励。万蒂妮认
为这个人物和现实中她的个性像极
了，她把绝大部分的精力都用在了
体现个人价值的事业上，因此没有
太多时间去考虑个人问题。

《 等爱的女人》将搬上沪上舞台
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